

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE NATURELLE DE
LA MOSELLE
Fondée en 1835

Siège : Complexe municipal du sablon
48 rue Saint Bernard 57000 Metz
CCP 1.045.03A STRASBOURG



BULLETIN de LIAISON
n° 526 - février 2005

Réunion mensuelle: jeudi 17 février 2005.

Ordre du jour: "Quelques nouveautés sur les mécanismes de dissolution du sel dans le sous-sol de la région de Dieuze - Château-Salins" par Bernard FEUGA.

La bibliothèque sera ouverte à partir de 19h30.

Pensez à votre cotisation annuelle de 20Euros. Merci.

Activités futures:

Sortie naturaliste à dominante ornithologique le samedi 19 février 2005 sur l'Etang de Lindre. RDV sur la digue de Lindre-Basse à 10h. (prévoir une heure de route depuis Metz). Repas tiré du sac si le temps le permet ou dans un petit restaurant. Quelques grands hivernants seront peut-être encore visibles. (pygargue, aigle criard, harles...) Prévoyez des moyens d'observation performants et une tenue adaptée au climat (bottes indispensables).

Sortie éveil de la nature le samedi 2 avril 2005 sur la côte de Delme. RDV à 14h à l'église de Liocourt.

Excursion de la journée avec repas au restaurant dans la région de Bitch le dimanche 8 mai 2005. Visite de tourbières et autres biotopes spécifiques dans la Réserve des Vosges du Nord. Le déplacement se fera en voitures particulières. Comme l'an dernier, le coût du repas devrait être de l'ordre d'une vingtaine d'Euros. **Inscrivez vous sans tarder.**

Journée mondiale de la biodiversité: sortie sur la pelouse de la Côte d'Arry le 22 mai.

Exposition mycologique à Plappeville organisée par la SHNM. Elle aura lieu à la salle polyvalente le dimanche 2 octobre 2005.

Membres présents: Mmes et MM.

D. ALBERTUS, Y. ALBERTUS, P. BOURNAC, A. CHOMARD, J.C. CHRETIEN, M. GRYSAN, V.GUEYDAN, T. HIRTZMANN, P. MARLIN, J. MEGUIN, J-L. OSWALD, C. PAUTROT, N. PAX, J-Y. PICARD, G. SCHWALLER, G. TRICHIES, G. VAUCÉL, J-M. WEISS.

Membres excusés: Mmes et MM.

T. FEUGA, C. GAULTIER-PEUPION, J-L NOIRE, G. ROLLET, G. SCHUTZ.

Suite à la défection de la conférencière devant initialement intervenir, notre collègue Jean MEGUIN a eu la gentillesse de nous proposer un diaporama sur un voyage qu'il a effectué récemment au Viet-Nam. Vous trouverez en annexe le compte-rendu de la main de l'auteur.

Ce diaporama nous transporte dans un pays mythique où une antique civilisation a su intégrer les apports successifs de nombreuses vagues de conquérants sans pour autant perdre toutes ses valeurs traditionnelles. Seule la bande côtière et les grandes cités semblent subir les modes occidentales alors que l'arrière pays, resté très agraire, montre des paysages embrumés ne manquant pas de charme. Le karst submergé de la baie d'Along, les rizières, les marchés et les scènes d'activités rurales ont vivement intéressé les spectateurs et furent à l'origine de nombreuses questions.

Grand merci à Jean Méguin pour ses images et ses commentaires qui furent grandement appréciés.

Annonces diverses:

Le Président réitère sa demande de botanistes volontaires désirant explorer l'herbier à la recherche d'*Ambrosia artemisifolia*. On trouvera en annexe le compte-rendu du comptage d'anatidés sur les plans d'eau de la région de la Maxe.

Il rappelle les prochaines sorties prévues: ornithologie à la Maxe le 18 décembre, géologie le long de la faille de Metz le 15 janvier.

Annette Chomard nous entretient de demandes d'autorisation présentées au "Conseil départemental d'hygiène et de sécurité" concernant l'aménagement des rives de la Rosselle à Freyming-Merlebach, de l'Orne entre Moineville et Rombas, ainsi que de la mise en sécurité du parcours des visiteurs du parc Ste Croix à Rhodes en raison du danger représenté par les cerfs au moment du brame.

Jean-Claude Chrétien nous présente des trouvailles paléontologiques faites sur un petit affleurement créé à l'occasion du creusement des fondations d'une maison à Bonne Fontaine, entre Plappeville et Devant-les-Ponts. (étage Toarcien).

Publications reçues:

- Annales de la Société des Sciences naturelles de Charente-Maritime.
- Cahiers scientifiques du Muséum de Lyon. 2004. hors-série n° 2.
- Ciconia. 2004. v. 28, fasc. 1.
- Mitteilungen der Pollichia. de Bad-Dürkheim. 2003. Band. 90.
- Salamandre, publication naturaliste.
- Lettre de l'agroenvironnement été 2004, n° 33.

Balade au VIETNAM par Jean MEGUIN.

La visite du VIETNAM commence par la découverte de HANOI, sa capitale. Une promenade en cyclo-pousse fait découvrir le centre de la ville: vieux HANOI et ses rues commerçantes appelés "le quartier des 36 corporations", viennent ensuite le quartier des maisons coloniales et les environs du lac HOAN KIEM, mausolée d'HO CHI MINH.

Le voyage se poursuit par l'apparition de la BAIE D'ALONG qui s'étend sur plus de 1500 km² et compte près de 3000 îles et îlots; une armada de bateaux invite les touristes à contempler un des paysages les plus somptueux d'ASIE.

Un retour à HANOI permet la visite du temple QUANH THANH, la pagode TRANC QUOC et enfin l'incontournable temple de la littérature.

Une promenade en barque conduit le visiteur aux grottes de TAM COC et son temple, ainsi qu'aux rizières à perte de vue.

Située à 70 km au sud-ouest de HANOI, la région de HOA BINH nous révèle une minorité MUONG avec son village sur pilotis.

Vient ensuite la visite de la région de DANIANG HOI et HUE avec le pont japonais, la pagode PHUC THANC, la cité impériale et ses éléphants.

L'escale suivante fait découvrir SAIGON rebaptisée HO CHI MINH VILLE et surtout le delta du MEKONG avec ses marchés flottants, ses fruits et ses fleurs dont le fameux lotus bleu.

Sortie ornithologique du samedi 18 décembre 2004.

Elle s'est déroulée sous des cieux cléments par une température de l'ordre de 5°C et un vent d'ouest soutenu mais beaucoup plus faible que celui de la tempête des jours précédents. Les quelques participants ont visité les sablières Hergott maintenant heureusement inaccessibles à la circulation motorisée et dont les abords ne serviront plus de dépotoir pour les êtres primitifs qui ne savent pas encore qu'un ramassage des ordures existe dans toutes les agglomérations de la CA2M.

Le cortège habituel des hivernants a pu être observé avec entre autres grèbes huppés et castagneux, grands cormorans, hérons cendrés, cygnes tuberculés, colverts, chipeaux, milouins, morillons, foulques, mouettes rieuses et vanneaux huppés.

Quelques espèces moins communes ont été vues: deux aigrettes blanches, un autour des palombes, un garrot à oeil d'or, un chevalier peut-être guignette, ce qui est étonnant à cette saison, un martin-pêcheur et un chevreuil.

Le niveau toujours fort bas de l'eau a permis de trouver sur les rives dégagées de nombreuses coquilles de bivalves: unios et anodontes parmi une laisse d'élodée du Canada.

La sablière de St-Rémy accueille toujours une belle variété d'espèces de même qu'un étang proche du barrage d'Argancy où quelques goélands cendrés se préparaient à passer la nuit parmi les mouettes rieuses.

Des observations très intéressantes donc mais pas d'espèces océaniques rares qu'il est parfois possible de rencontrer très loin à l'intérieur du continent après les grandes tempêtes. La période de gel relativement courte n'a pas permis non plus l'afflux de grandes quantités d'oiseaux puisqu'environ un millier d'individus seulement a été vu.

Ce secteur nord de l'agglomération messine constitue une zone privilégiée pour l'avifaune tant nicheuse qu' hivernante du fait que l'homme n'y intervient pratiquement pas. Malheureusement, certains technocrates pensent que cette zone devrait être "valorisée" en y créant une "usine à tourisme vert" où pourraient s'ébattre les citadins désireux de s'aérer sur des parcours fléchés sans risquer de croiser des "bêtes sauvages". Les Sociétés savantes et les associations de protection de l'environnement doivent rester vigilantes afin que cet ensemble de milieux d'une grande biodiversité ne soit pas sacrifié sur l'autel de la rentabilité mais devienne plutôt un sanctuaire de nature authentique aux portes de Metz-ville verte.